
 

 

 رحاب أبوالعلا سيد حسنينالأسم/ 
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 الدرجة/ ماجستير

 ما قبل التاريخالتخصص/ آثار 

 د: أبوالحسن محمود بكرىالمشرفون عمى الرسالة/ 

المنشآت الدينية لحضارات العراق والأناضول خلال فترتى العصر الحجرى عنوان الرسالة/ 
 الحجرى النحاسى "دراسة مقارنة".الحديث والعصر 

تتناول الرسالة دراسة مقارنة لبداية ظيور وتطور المبانى ذات الطابع الدينى فى ممخص الرسالة/ 
بداية من العصر الحجرى الحديث، فى شكل مقاصير لمعبادة المنزلية التى  العراق والأناضول

يا البسيط التى ظيرت فى منتصف ظيرت منذ الفترة المبكرة لمعصر. مروراً بالمعابد فى شكم
العصر. وصولًا إلى المعابد بشكميا الواضح خلال العصر الحجرى النحاسى والتى اصبحت فى 
نياية العصر مجمعات دينية كبيرة تتبعيا مبانى لمتخزين والإدارة، وتمثل البداية لسيطرة المعبد 

المخطط والمقى الأثرية  عمى إقتصاد المدن الذى ظير فى العصور التالية. وذلك من حيث
بداخميا، مما يعكس إستغلال الإنسان لمواد البيئتو فى البناء وايضاً تطور الفكر العقائدى فى ىذه 

 الفترة.
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Title of Thesis/ Religious Structures for Iraq's and Anatolia's Cultures 

during Neolithic and Chalcolithic "Comparative Study". 

Summary/ Thesis examines the beginning and developing of sacral 
building in Iraq and Anatolia from Neolithic, in home shrines form which 
appeared in aceramic to simple temples in the middle of the age, till 
reaching to the obvious temples in Chalcolithic which became temples 
complexes at the end of the age. All that is according to the plan and 
archaeological remain inside, which reflects how man exploited the 
available natural material and the developing of religious beliefs. 

 

 


